



## Caja de herramientas de agosto: *Ayuda para las homilias*

### 1. La Transfiguración del Señor: 6 de agosto

- En la fiesta de la Transfiguración del Señor, meditamos sobre el profundo misterio de la vida terrenal de Cristo (Lc 9:28-36).
- Los padres de la Iglesia primitiva señalan que Cristo eligió especialmente a los tres Apóstoles para que fueran testigos de su transfiguración debido a misiones que se les encomendarían: Pedro como cabeza de la Iglesia, Juan la responsabilidad de la Bienaventurada Virgen María, y Santiago el primero de los 12 Apóstoles en ser martirizado.
- Reconocemos que Dios Padre mostró a Santiago, Juan y Pedro que Jesús era su Hijo y, por extensión, también nos lo dijo a nosotros.
- San Ambrosio: “Si no subes a la cumbre de la más alta sabiduría, no podrás ver cuánta sea la gloria en el Verbo de Dios. Las palabras de la Sagrada Escritura son como los vestidos del Verbo y como ciertos velos del entendimiento divino. Y así como el vestido resplandeció en blancura, así el sentido de las divinas lecciones blanquea por su claridad en los ojos de tu inteligencia. Así es como aparecen Moisés y Elías, esto es, la ley y los profetas en el Verbo. Porque no puede haber ley sin el Verbo, ni profeta, sino el que vaticinó sobre el Hijo de Dios” (*Catena Aurea*).
- Papa Francisco: “En la Transfiguración se oye la voz del Padre celestial que dice: ‘Este es mi hijo amado, ¡escuchadle!’” (Mt 17:5).
- *Catecismo*: “Desde ahora nosotros participamos en la Resurrección del Señor por el Espíritu Santo que actúa en los sacramentos del Cuerpo de Cristo. La Transfiguración nos concede una visión anticipada de la gloriosa venida de Cristo ‘el cual transfigurará este miserable cuerpo nuestro en un cuerpo glorioso como el suyo’. Pero ella nos recuerda también que ‘es necesario que pasemos por muchas tribulaciones para entrar en el Reino de Dios’” (CIC 556).
- La transfiguración nos recuerda la meta de nuestro camino cristiano: estar unidos a Dios en el cielo. Al igual que Jesús se transfiguró ante sus discípulos, también nosotros seremos transformados a imagen de Cristo y participaremos de su gloria eterna.

### 2. El Corazón Inmaculado de Nuestra Señora: Agosto

- Nuestra Señora dijo a los niños en Fátima: “¿Han visto el infierno donde van a caer tantos pecadores? Para salvarlos, el Señor quiere establecer en el mundo la devoción al Corazón Inmaculado de María. Si se reza y se hace penitencia, muchas almas se salvarán y vendrá la paz... Si se acepta lo que yo pido, Rusia se convertirá y vendrá la paz...” ([Nuestra Señora de Fátima](#)).
- *Solemnidad de la Asunción de la Bienaventurada Virgen María: 15 de agosto*
  - Papa Pío XII: “que la Inmaculada Madre De Dios, siempre Virgen María, cumplido el curso de su vida terrestre, fue asunta en cuerpo y alma a la gloria celestial” (*Munificentissimus Deus*).

- Apocalipsis: “Una gran señal apareció en el cielo: una mujer revestida del sol, la luna bajo los pies y en la cabeza una corona de doce estrellas” (12:1).
- San Juan de Damasceno: “Era necesario que Aquella que en el parto había conservado ileso su virginidad conservase también sin ninguna corrupción su cuerpo después de la muerte. Era necesario que Aquella que había llevado en su seno al Creador hecho niño, habitase en los tabernáculos divinos. ... Era necesario que Aquella que había visto a su Hijo en la cruz, recibiendo en el corazón aquella espada de dolor de la que había sido inmune al darlo a luz, lo contemplase sentado a la diestra del Padre”.
- **Conmemoración de la Realeza de la Bienaventurada Virgen María: 22 de agosto**
  - ¿Por qué se hace referencia a María como la Reina del Cielo? En el Antiguo Testamento, la madre del rey habría sido la reina, en lugar de su esposa (1 Re 2:13-21).
  - Es Reina de los Ángeles, de todos los Santos, de los Apóstoles, de los Profetas, etc., según la [Letanía de la Bienaventurada Virgen María](#), una de las seis únicas letanías aprobadas por la Santa Sede para su recitación pública.
  - Papa Pío XII: “Pensamos también que la fiesta instituida por esta Carta encíclica, para que todos más claramente reconozcan y con mayor cuidado honren el clemente y maternal imperio de la Madre de Dios, pueda muy bien contribuir a que se conserve, se consolide y se haga perenne la paz de los pueblos, amenazada casi cada día por acontecimientos llenos de ansiedad. ¿Acaso no es Ella el arco iris puesto por Dios sobre las nubes, cual signo de pacífica alianza?” (*Ad Caeli Reginam*).

### 3. Santa Mónica: 27 de agosto y san Agustín: 28 de agosto

- **Santa Mónica**
  - Patrona de las madres, de las esposas que sufren problemas domésticos, de los matrimonios difíciles y del alcoholismo. Nació hacia el año 332 en el norte de África, de padres cristianos. Estaba casada con un hombre pagano, con el que tuvo tres hijos, uno de los cuales fue san Agustín. Mónica rezaba sin cesar por la conversión de sus familiares y seres queridos. Su marido se convirtió a la fe un año antes de su muerte.
  - Cuando Agustín se había alejado mucho de la Iglesia, ella rogó a un obispo que la ayudara a convertir a su hijo perdido. Le dijo: “Es imposible que perezca el hijo de tantas lágrimas”. Agustín escribió en sus *Confesiones* que ella regaba el suelo con sus lágrimas por donde pasaba.
  - Mónica era muy persistente en sus oraciones, y siempre rezaba y lloraba por sus seres queridos. Era muy devota del Señor en la Eucaristía y asistía a Misa diariamente. Agustín escribió esto de su madre: “... ningún día dejaba de llevar su oblación al altar”.
  - Mónica siguió a Agustín cuando fue a Roma. Él incluso le mintió sobre cuándo se iba para que perdiera el barco. Sin embargo, siguió persiguiéndolo para vigilarlo. Cuando llegó a Roma, descubrió que él se había ido a Milán. Sin embargo, continuó persiguiéndolo y finalmente fue testigo de su conversión bajo san Ambrosio.
- **San Agustín, obispo y doctor de la Iglesia**
  - San Agustín es hijo de santa Mónica y nació hacia el año 354 en el norte de África.
  - Pasó su juventud alejado de la fe y en estado de grave pecado. En *Confesiones*, expone sus mayores luchas, como la fornicación, la vanidad y el orgullo.
  - Tras muchos años de ser “maniqueo” (una herejía de la Iglesia primitiva), acabó conociendo a san Ambrosio y quedó fascinado por su retórica. Ambrosio guió a Agustín hacia la fe y finalmente fue bautizado tras muchos años en los que su madre lloraba y rezaba por su alma.
  - San Agustín se ordenó sacerdote y luego obispo. Es doctor de la Iglesia, y sus obras filosóficas y teológicas parecen impecables.

- “Enamorarse de Dios es el romance más grande; buscarle, la mayor aventura; encontrarlo, el mayor logro”.
- “Cuida de tu cuerpo como si fueras a vivir por siempre. Cuida de tu alma como si fueras a morir mañana”.
- “No hay santo sin pasado ni pecador sin futuro”.
- Hay una famosa anécdota de san Agustín intentando comprender la Trinidad:
  - Paseaba un día por la playa pensando en cómo entender el misterio de la Santísima Trinidad y cómo explicarlo mejor. Y entonces se encontró a un niño que estaba jugando en la playa. El niño corría del mar a la arena, echando agua a un hoyo que, previamente, había hecho en la arena. San Agustín, al ver al niño corriendo del mar a la playa y de la playa al mar echando agua al hoyo, le pregunta: “¡Oye!, ¿Qué estás tratando de hacer con ese llevar agua del mar al hoyo?” a lo que el niño le respondió: “estoy tratando de meter toda el agua que hay en el mar en este hoyo”. San Agustín se ríe y le trata de explicar al niño que eso no es posible. Y el niño le responde: “Agustín, esto que trato de hacer, es más posible que lo que tú estás tratando de hacer, que es meter el Misterio de la Santísima Trinidad en tu cabeza”.

#### 4. Martirio: Agosto

- En agosto, honramos a muchos grandes mártires de la fe: cuatro de ellos son los santos Lorenzo, Maximiliano Kolbe, Bartolomé Apóstol y Juan Bautista. Como cristianos, estamos llamados a ofrecer una abnegación radical al servicio de Dios siguiendo su ejemplo:
  - *San Lorenzo: 10 de agosto*
    - A san Lorenzo se le atribuye haber llevado a los pobres de Roma ante el emperador y haberse referido a ellos como “los tesoros de la Iglesia”.
    - San Lorenzo también es conocido por su ingenio y alegría durante su horrible martirio. San Ambrosio de Milán escribió que san Lorenzo fue asado hasta la muerte en una especie de parrilla y un poeta latino lo citó diciendo: “Dadme la vuelta, que por este lado ya estoy hecho”.
    - A su muerte siguieron muchas conversiones a la fe.
    - Tenía una devoción especial por servir a los pobres.
  - *San Maximiliano Kolbe: 14 de agosto*
    - San Maximiliano Kolbe fue sacerdote durante el Holocausto. Lo llevaron a Auschwitz por su fe. Estando allí, el comandante del campo decidió elegir a diez hombres para que murieran de hambre. El santo, aunque no fue elegido, se ofreció voluntario para morir en lugar de otro hombre que tenía familia e hijos.
    - Lo mataron de hambre y no le dieron agua durante dos semanas, pero no murió. Durante todo el tiempo, dirigió a los presos en la oración. A continuación, los guardias le administraron una inyección letal.
  - *San Bartolomé: 24 de agosto*
    - San Bartolomé fue apóstol y mártir. Fue desollado (desollado vivo) y luego decapitado por amor a Cristo.
  - *La Pasión de Juan Bautista: 29 de agosto*
    - San Juan Bautista fue el último de los profetas del Antiguo Testamento que preparó el camino del Mesías.
    - Fue la primera persona, aparte de la Virgen María, que reconoció la divinidad del niño que llevaba en su seno.
    - Pasó su vida rezando, ayunando y haciendo penitencia por la conversión de los pecadores. Luego comenzó a bautizar a la gente.
    - Condenó el matrimonio inválido de Herodes y predicó la verdad y la moral, por lo que fue encarcelado y decapitado por orden de Herodes.

- San Gregorio Magno: “Juan no murió como confesor de Cristo, sino como confesor de la verdad y de la justicia; pero como la verdad es Cristo, luchó hasta morir por Cristo, y a Él debe el haber sido mártir de la verdad” (*Catena Aurea*).

## 5. El sacerdocio ministerial: Agosto

- Tres santos a los que se honra este mes son los santos Alfonso de Ligorio, Juan Vianney y Pío X, el 21 de agosto. Estos santos hombres eran conocidos por su devoción al santo sacrificio de la Misa y por su amor y apasionada defensa del sacerdocio.
- **San Alfonso de Ligorio: 1 de agosto**
  - Nació en 1696 cerca de Nápoles (Italia). Es venerado como doctor de la Iglesia y algunas de sus obras literarias son *Uniformidad con la voluntad de Dios*, *Via Crucis*, y *Las Glorias de María*. Fundó la Congregación del Santísimo Redentor, conocida como los Redentoristas, en noviembre de 1732.
  - “Sepan que, de todas las devociones, la más agradable a María es recurrir frecuentemente a Ella, pidiéndole sus favores”.
  - “Los soberanos de la tierra no siempre conceden audiencia fácilmente; al contrario, el Rey del Cielo, oculto bajo los velos eucarísticos, está dispuesto a recibir a cualquiera...”.
  - “Dios mismo no puede realizar una acción más santa y más grande que la celebración de una Santa Misa”.
  - “Sin la Misa, la Tierra ya habría sido destruida por los pecados de los hombres hace muchos siglos”.
- **San Juan María Vianney: 4 de agosto**
  - También llamado el Cura de Ars, san Juan Vianney fue un sacerdote francés nacido en 1786. Es el santo patrono de los párrocos.
    - “Si me encontrara con un sacerdote y un ángel, saludaría primero al sacerdote y después al ángel... Sin el sacerdote, el amor y la pasión de Nuestro Señor no servirían de nada. ¿De qué nos serviría una casa llena de oro si no hubiera nadie que nos abriera la puerta? El sacerdote tiene la llave de los tesoros del Cielo”.
    - “¡Oh, María, que todas las naciones glorifiquen, que toda la tierra invoque tu Inmaculado Corazón!”.
    - “Cuando el corazón es puro y sencillo no puede evitar amar, porque ha descubierto la fuente de amor, que es Dios”.
    - “No hay nada tan grande como la Eucaristía. Si Dios tuviera algo más precioso, nos lo habría dado”.
    - “La señal de la cruz es el arma más terrible contra el demonio. Por eso, la Iglesia desea no sólo que la tengamos continuamente presente para recordarnos lo que valen nuestras almas y lo que le costaron a Jesucristo, sino también que la hagamos nosotros mismos en cada momento: cuando nos acostamos, cuando nos despertamos durante la noche, cuando nos levantamos, cuando comenzamos cualquier acción y, sobre todo, cuando somos tentados”.
    - “Un sacerdote va al Cielo, o un sacerdote va al Infierno con mil personas detrás”.
- **San Pío X: 21 de agosto**
  - Nacido Giuseppe Melchiorre Sarto en la actual Italia en 1835, el futuro papa fue un querido párroco rural antes de ser nombrado obispo, cardenal y, finalmente, pontífice. Era conocido por su caridad, su profunda humildad y su devoción y entusiasmo por las tradiciones de la Iglesia. Fue un ávido defensor contra la herejía del modernismo.

- “Si los Ángeles pudieran envidiar, nos envidiarían por la Sagrada Comunión”.
- “Bajar la edad de la Primera Comunión a los siete años, si no es para permitir que Jesús entre en los corazones inocentes de los niños, que son tan parecidos a los ángeles...”.
- “Si hubiera un millón de familias rezando el Rosario todos los días, el mundo entero se salvaría”.
- “La Sagrada Comunión es el camino más corto y seguro al cielo”.

## 6. Otras fiestas importantes: Agosto

- **Santo Domingo: 8 de agosto**
  - Santo Domingo nació en 1170 en España. Fundó la Orden de Predicadores (o Dominicos) y fue un feroz defensor contra la herejía. En 1208, Nuestra Señora se le apareció y le entregó el santo rosario. Ella le dijo: “No te maravilles de que hasta ahora tú [Santo Domingo] hayas obtenido tan poco fruto de tus trabajos; los has gastado en una tierra estéril, aún no regada con el rocío de la gracia divina. Cuando Dios quiso renovar la faz de la tierra, comenzó por enviar sobre ella la lluvia fecundante de la Salutación Angélica. Predicad, pues, mi Salterio”.
- **Santa Clara de Asís: 11 de agosto**
  - Santa Clara de Asís nació en 1194 en Italia. Se la conoce sobre todo por haber fundado las Clarisas, que seguían de cerca el carisma de san Francisco, especialmente su énfasis en la pobreza total. Se le atribuye haber salvado su ciudad dos veces de la invasión y la destrucción, una de ellas haciendo que el capellán elevara el Santísimo Sacramento en dirección a los que atacaban las murallas de la ciudad. El enemigo se retiró pronto y la ciudad se salvó.
- **San Luis IX, rey de Francia: 25 de agosto**
  - Nació en 1214 en Poissy, Francia, y fue coronado rey a los 12 años. Dirigió cruzadas contra las posesiones musulmanas en el norte de África, Egipto y Tierra Santa. Fue capturado y rescatado por la fe y finalmente liberado. San Luis asistía a varias Misas cada día, y un ministro del gobierno se quejó, comentando que podía dedicar mejor ese tiempo a los asuntos del reino. Luis respondió: “Seguro que nadie diría nada si emplease el doble de tiempo en jugar a los dados o en correr por los bosques tras los ciervos y las perdices”.
  - “Todos los días, el rey de Francia, San Luis IX, asistía a la Santa Misa de rodillas, sobre el suelo desnudo. Una vez un ayuda de cámara le ofreció un reclinatorio, pero el rey le dijo: ‘En la Misa Dios se ofrece como sacrificio, y cuando Dios se sacrifica, los reyes deben arrodillarse en el suelo’” (cf. *Jesús, Nuestro Amor Eucarístico*).